

neben oder hinter ihnen hergehen kann, ohne eine von ihnen verdrängen zu wollen. Summa: der Zweck dieser Arbeit ist der, unsrer deutschen (evangelischen) Jugend ein anschauliches Bild von der Geschichte der christlichen Kirche in einem festeren Rahmen zu geben, als z. B. die Galwer thut; dadurch und dabei aber, ohne eigenes Beiwerk von Reflexionen und dergl., die erbaulichen und anregenden Momente hervorzuheben — was besonders durch die hinzugefügten Bibel- und Liederverse versucht worden — und Geist und Herz, Sinn und Gefühl zugleich anzuregen und zu beschäftigen; insbesondere die Liebe zu dem Herrn und seiner Kirche zu wecken, und dahin zu wirken, daß die jungen Gemüther schon aufmerksam gemacht werden auf Wesen und Leben der Kirche, so wie auf die Stürme und Kämpfe, von denen sie theils schon bewegt wird, und die ihr theils noch bevorstehen.

Was hier zunächst für die Jugend verfaßt worden, kann ohne Zweifel auch vielen Erwachsenen brauchbar und willkommen sein; daher das „für Jedermann“ auf dem Titel.

Dazu wolle der Herr der Kirche seinen Segen geben!

Geschrieben zu Waldenburg im Februar 1851.

J. B. Trautmann.